

Revista Médica del IMSS

Volumen
Volume **42**

Número
Number **1**

Enero-Febrero
January-February **2004**

Artículo:

Cartas al editor

Derechos reservados, Copyright © 2004:
Instituto Mexicano del Seguro Social

Otras secciones de este sitio:

- ☞ Índice de este número
- ☞ Más revistas
- ☞ Búsqueda

Others sections in this web site:

- ☞ *Contents of this number*
- ☞ *More journals*
- ☞ *Search*



Hedigraphic.com

Reflexiones sobre el artículo

*“Productividad
en investigación
por médicos familiares
y generales”*

Por este conducto deseamos expresar un reconocimiento al equipo de investigadores encabezados por el doctor José Manuel Ramírez Aranda, por el trabajo recientemente publicado en *Revista Médica del IMSS*.¹ Presentamos algunas reflexiones con relación al mencionado artículo:

1. Es muy probable que en México y Latinoamérica dicho artículo se convierta en cita obligada en los trabajos sobre investigación en el ámbito de la medicina familiar. Pensamos que los factores susceptibles para desarrollar investigaciones en el campo de la medicina familiar, basados en los trabajos de Ebell y Hebert, ameritaban haberse enunciado en un cuadro. Nos referimos a temas tan relevantes como la relación médico-paciente, la historia clínica, la entrevista, la familia, la comunidad, la educación, las enfermedades agudas y crónicas más frecuentes, y la satisfacción de los usuarios con los servicios de salud.
2. Un elemento digno de destacar en el artículo es la cita de Mills,² en la que se establecen los factores que han influido para una alta productividad científica en las residencias de medicina familiar. Es probable que a partir de esta comunicación, los tres factores descritos tengan un fuerte impacto en los responsables de los programas académicos de las residencias de medicina familiar en México.
3. Destacamos que fue acertado utilizar la oportunidad que brindan los congresos nacionales e internacionales de medicina familiar, para explorar en los médicos asistentes las motivaciones y factores limitantes para desarrollar investigaciones en el ámbito de la atención primaria.
4. En el artículo se menciona que los asistentes habían publicado 17 trabajos de investigación (10 % del total). Habría sido muy útil identificar dónde habían publicado esos trabajos, debido a que la cifra es alta en proporción con los artículos científicos que publican regularmente los médicos familiares en México.

5. De las 16 referencias únicamente tres corresponden a autores mexicanos o latinoamericanos. Si bien desde esta perspectiva 18.7 % no es una proporción indeseable, sugerimos a los autores que en comunicaciones posteriores tomen en cuenta a autores como Albert i Ros X³ y Ruiz Moral R.,⁴ quienes han explorado los factores limitantes para desarrollar investigaciones en el campo de la medicina familiar en España, país con una cultura cercana a la nuestra.
3. Albert i Ros X, Pelayo M. Construcción y validación inicial de un cuestionario de actitud hacia la investigación en atención primaria. Aten Primaria 1998;21:389-394.
4. Ruiz-Moral R, Péruña-de Torre L, Romero K, del-Pozo-Guzmán R. Investigación en atención primaria: visión de los médicos de familia formados en la unidad docente de Córdoba. Aten Primaria 1995; 16:360-363.

Referencias

1. Ramírez J, Gómez C, Fuentes L. Productividad en investigación por médicos familiares y generales. Rev Med IMSS 2003;41(2):175-180.
2. Mills OF, Zyzanski SJ, Flacks S. Factors associated with research productivity in family practice residencies. Fam Med 1995;27(3):188-193.

Arnulfo Irigoyen Coria

Profesor del Departamento de Medicina Familiar,
Facultad de Medicina,
Universidad Nacional Autónoma de México

Herlinda Morales López

Jefa del Departamento de Anestesiología,
Hospital General de Ticomán,
Secretaría de Salud
del Gobierno del Distrito Federal 